04 8 2012 La Prensa

En Santa Cruz, la intendencia decomisó mil kilos de pescado

En mal estado en los operativos realizados en los mercados Los Bosques, Mutualista, Florida, Abasto, Villa Santa Rosita, Plan Tres Mil y el cuarto anillo de la Virgen de Cotoca.

Encabezados por el oficial Mayor de Defensa Ciudadana, José Canudas, 170 veterinarios, gendarmes municipales e inspectores de la Intendencia efectuaron el control de los precios y la verificación del buen estado de los productos que eran ofrecidos en esos lugares.

En el mercado Los Bosques se decomisaron casi 800 kilos de pescado en estado de descomposición.

Los Tiempos

El salario pierde valor frente a altos precios de la canasta

En los últimos años y de manera imperceptible, aunque con gran impacto, el salario de los trabajadores ha perdido su poder adquisitivo. El dinero alcanza para comprar menos productos y es muy difícil ahorrar algo.

"La gente se siente impotente y no puede explicarse cómo es que con el salario promedio de unos 2.200 bolivianos se compra cada año menos productos de la canasta básica familiar", dice José Luis Núñez, dirigente de la Central Obrera Boliviana (COB). "Hace dos años, en la casa comprábamos los alimentos básicos y otros productos de la canasta y nos habíamos obligado a ahorrar alrededor de 500 bolivianos mensuales. Ahora con mi sueldo, que llega a los 3 mil bolivianos, estamos comprando menos, por decir apenas un 60 por ciento de esa canasta, habiendo llegado incluso a gastar lo que estábamos ahorrando porque todo ha subido", explica la enfermera Verónica Rivas, que todos los sábados hace mercado en la Calatayud.

"Basta un ejemplo, antes, con un peso comprábamos cuatro panes, hoy apenas dos", señala.

Capacidad adquisitiva

De acuerdo con estimaciones de Núñez, el salario promedio de los trabajadores del país estimado en 2.500 bolivianos perdió la capacidad de comprar alimentos básicos de la canasta familiar entre un 40 y 50 por ciento, en los últimos tres años, debido a que los comerciantes e intermediarios se dieron a la tarea de especular y encarecer los precios, especialmente después del gasolinazo, pese a que el Gobierno anuló la medida.

No cubren inflación

En criterio del analista económico Pablo Cuba, los salarios pierden cada año capacidad adquisitiva debido a que los incrementos dispuestos por el Gobierno apenas llegan a cubrir los niveles inflacionarios y no reponen o compensan la pérdida de la capacidad adquisitiva.

Para los trabajadores, una manera de garantizar que los incrementos aumenten también la capacidad adquisitiva de los salarios es que sean acompañados con normas que congelen los precios de algunos artículos indispensables de la canasta familiar como carne, pan, azúcar, arroz y leche, además que se autorice a las alcaldías o a las gobernaciones a establecer precios y "mecanismos de control eficaces y de escarmiento" contra la especulación y subidas injustificadas.

"Hasta ahora está vigente el Decreto Supremo 21060 que establece la libre oferta y la libre demanda en los precios", recuerda Núñez que dice que la COB reclama para los movimientos sociales la tarea de controlar y sancionar cualquier ocultamiento de alimentos.

Negociaciones

El analista Pablo Cuba agrega que las negociaciones entre la COB y el Gobierno deben llevarse a cabo en dos escenarios de incremento: uno destinado a compensar la inflación registrada el año pasado y otro para concertar una serie de medidas destinadas a reponer la capacidad de compra de los salarios.

La economía del país es muy pequeña en comparación con las de los vecinos

A pesar que en los últimos seis años el Salario Mínimo Nacional (SMN) de Bolivia incrementó su valor de 440 bolivianos (55 dólares) a 815 bolivianos (117 dólares), continúa siendo el más bajo de América Latina, según la revista Coyuntura Económica de México.

Con datos procesados hasta el primer semestre de 2011, en los países fronterizos con Bolivia, por ejemplo, el salario mínimo suma: 1.840 pesos argentinos, equivalente a 475 dólares, en Argentina; en Brasil llega a 540 reales, igual a 318 dólares; en Chile, 172.000 pesos chilenos, cerca de 372 dólares; en Paraguay suma 1.507.484 guaraníes, unos 300 dólares; mientras que en Perú llega a 600 nuevos soles, alrededor de 216 dólares al tipo de cambio vigente en julio de 2011.

En otros países de América Latina, los salarios mínimos nacionales también están por encima del vigente en Bolivia. Por ejemplo, en Uruguay los trabajadores ganan 300 dólares (6.000 pesos uruguayos) y en Colombia, 284 dólares (535.600 pesos colombianos).

Según el analista económico Napoleón Pacheco, Bolivia tiene el SMN más bajo que el resto de los países de América Latina, debido a que su economía es pequeña. "Esto es básicamente porque la economía boliviana es bastante reducida, pequeña", dijo y recordó que el Producto Interno Bruto (PIB) en la gestión 2010 se aproximó a los 47 mil millones de dólares, "pero que en los vecinos alcanzó cuatro a cinco veces más que el boliviano".

Ingenio arrocero invierte \$us 3 millones en planta

Un ingenio de Santa Cruz acaba de invertir 3 millones de dólares en infraestructura y máquinas de última generación para procesar arroz.

Con seis años en el mercado, el ingenio Grano de Oro inauguró este mes sus nuevas instalaciones de acopio en dos hectáreas y media del Parque Industrial de Montero. Los equipos, importados de Brasil, cuentan con sistema de pulido en agua fría y caliente que permitirá abrillantar el arroz sin utilizar elementos químicos, dando al consumidor la certeza de un producto de calidad, explicó la empresa.

También implementó maquinaria de selección del grano con tecnología óptica, que permite separar el arroz defectuoso del sano y limpio. Los emprendedores son Serafín Carvajal y su esposa Leonarda Flores que impulsaron el nacimiento del ingenio en 2005.

Características

Una de las principales razones por la que mercados mayoristas y minoristas reconocen la marca Grano de Oro es porque los productos son procesados en su integridad con arroz tipo "okinawa" en un sistema de producción por inundación con agua. Sus

principales proveedores son agricultores de Okinawa, San Juan de Yapacaní, San Pablo (Guarayos) y Santa Rosa del Sara.

Las características de granos procesados permiten niveles muy por debajo del 10 por ciento del grano partido, haciéndolo apto para su venta a mercados de alto nivel adquisitivo.

Actualmente, Grano de Oro tiene una capacidad de producción de 1.000 quintales al día (qq/día) en dos líneas de producción y más de 160.000 gigagramos al año (gg/año). El ingenio indicó que cuenta con sistemas automáticos de control de calidad, únicos en la industria arrocera nacional.